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老百姓大药房连锁股份有限公司  

2023 年度股东大会交流纪要 

 

一、会议情况  

（一）会议时间：2024年 6月 13日 14:30-16:30 

（二）地点：长沙市开福区青竹湖路 808号老百姓 15楼会议室 

（三）主要参会人员：  

1.公司主要参会人员：  

董事长：谢子龙 

总裁：王黎 

2.主要参会投资机构：  

中小投服中心、东吴证券、中信建投、中金公司、淡水泉、宝盈基金、拓璞投

资、奶酪基金、橡谷资产 

 

二、主要交流内容  

问题 1：最近国家发布了关于开展《上网店，查药价，比数据，抓治理》

专项行动函，对药品线上线下价格管控提出了新要求，现阶段来看，医保主要

有哪些动作，公司后续如何应对相应的变化？ 

回答：过去 20 年来，国家各级监管不断升级，老百姓一路走来积极配合政

策要求，实现了良性发展。最近，国家医保局出台线上比对药价、以数据抓治

理专项行动，这是市场化的基本手段，对行业来说长期利好。整体上看，国家

医保局各项政策方向是支持更规范的企业、更规范的市场主体能够得到更持续

的资源支持，通过监管治理，提升整个市场的规范度，而越是规范的市场也越

有利于跨省的头部连锁，有利于连锁化率提升、集中度提高。 

老百姓后续将通过细化管理制度、加强员工教育培训，并利用信息系统管

控，全方位加强医保合规管理。 



问题 2：目前公司在推动门诊统筹落地方面还有哪些挑战？ 

回答：目前推动门诊统筹落地需要一定的合规成本。 

第一，推动门诊统筹落地需要在当地获取统筹资格，不同地区门诊统筹落

地资格审核标准不同。有些城市会要求店面增加配备相应的执业药师，相应增

加人工成本，有些城市申请门诊统筹的门店面积需要达到 100 平米以上，需要

增加租赁成本。 

第二，申请门诊统筹的门店需要配备能够对接医保局的门诊统筹支付系

统，比如公司门店需要配备含人脸识别的门诊统筹支付系统。 

第三，公司一直重视门店统筹和个账医保支付系统的监管，公司为此投资

大量资金建设对应监管系统，确保门店统筹及个账支付在合规环境下进行。 

问题 3：公司未来在线上线下业务的发展规划是什么样的？ 

回答：目前公司仍旧是重点发展线下门店，原因如下： 

第一，目前线上线下医药零售规模达 5000 多亿元，线下市场份额显著高于

线上市场； 

第二，针对顾客个体用药差异化，线下药店相对于线上药店，可以提供更

精细化的差异服务； 

第三，线下药店相对于线上药店具有一定便利性，线下药店绝大部分是社

区店，辐射范围半径小，社区居民一般只需步行几分钟即可在线下药店享受到

购药服务及附带的购药咨询服务； 

第四，线下药店相比其他零售行业而言，生命周期很长，因为顾客选择一

家门店，不是看药品种类多少，而是看药店能否给顾客提供优质的医药咨询服

务。一家药店经营越久，就越能说明民众对该药店提供的服务是认可的； 

第五，公司目前主推 3-5 线市场，3-5 线城市老龄化率是高于 1-2 线城

市，中老年人的药品消费习惯仍旧是在线下门店，根据门店药师专业建议购

药。同时由于 3-5 线城市外卖运力不足，O2O 难以展开，因此公司目前还是主

推线下门店。 

问题 4：公司推出火炬计划在一季度初见成效，请问公司如何持续推动该

计划？同时公司对于未来毛利率有何看法和举措？  

回答：火炬项目的主要举措包括：第一，重新梳理并重构商品选品逻辑，

为毛利率提升创造源头机会；第二，完善新品评估与淘汰出清规则，实现商品



出入口的有效管控；第三，搭建铺货预警体系，与智能请货系统联动，做到

“有货卖、有好货卖、有需要的货卖”；第四，优化营销激励，调整销售结构

提升毛利率；第五，通过谈判提升统采占比，助力降本增效；第六，优化商采

管理系统，完善综合毛利率功能体系搭建，有效赋能经营决策；第七，加强智

能请货与供应链计划体系等系统建设，服务更大业务体量。 

随着火炬项目的纵深推进和逐步落地，截至 2024 年一季度，公司各区域毛

利率皆同比正向增长，公司综合毛利率 35.2%，同比提升 2.2 个百分点。公司

实施火炬计划，在不改变终端销售价格的情况下，通过优化商品结构提升毛利

率。公司相信，2024 年全年毛利率、净利率预计会稳中有升、积极向好。 

长期来看，公司未来毛利率提升有两个主要驱动因素：第一，在商品方

面，火炬项目进一步深化改革，统采占比提升及自有品牌占比提升等精细化管

理也将带动公司毛利率增长；第二，公司网络聚焦和下沉策略，也将带动各省

份市场占有率提升，从而提升公司毛利率和净利率水平。根据目前公司的经营

情况，市场占有率第一的四个省份净利润率明显高于全国均值。公司已经覆盖

的 18 个省份拥有广阔的市场发展空间，未来门店网络的快速扩张不仅带来新的

利润增长点，而且规模效应能带动公司整体毛利率和净利率提升。 

问题 5：未来医药零售市场会形成一个怎样的格局？  

回答：未来医药零售市场仍旧维持一种区域性竞争加剧以及市场集中度提

升的情形。第一，因为国内医药零售具有显著的地域差异。主要体现在医药地

方政策上，各地医保政策不同，地方市场准入机制不同，因此国内是很难形成

如同美国医药零售行业的垄断格局。第二，受市场环境、监管等因素的影响，

头部连锁药房近几年新增门店数快速增长，而中小连锁和单体药房出现负增

长，出现明显分化，医药零售行业市场集中度逐步提升。 

问题 6：目前全国门诊统筹落地实施进度如何？ 

回答：目前国家门诊统筹医保落地实施进度有所放缓，并可能持续至 2024

年底。但是统筹医保落地放缓并不会对公司营收增长带来太大阻碍，目前传统

零售药店仍有 60%的销售是来源于非医保品类，医保品类对于传统零售药店而

言，仍以引导客流和带动门店销量为主。 

公司积极推动门店门诊统筹资质落地，现有统筹门店精细化管理。截至

2024 年 5 月底，公司拥有门诊统筹门店 4,900+家，其中直营门店落地门诊统筹



占比约 41%；公司可互可刷（纳入门诊统筹医保管理且可使用互联网处方）的

门店达到 3,400+家，其中直营门店可互可刷占比约 31%。 

 

 

老百姓大药房连锁股份有限公司董事会 

2024年 6月 14日 


